
 
 
 

CORSO DI STUDIO INFERMIERISTICA 
CONSULTZIONE PARTI SOCIALI 

VERBALE DELLA RIUNIONE PER VIA TELEMATICA CON L’ORDINE DELLE 
PROFESIONI INFERMIERISTICHE 

 
In data 30 maggio 2022 alle ore 15:00, si è svolto un incontro per via telematica proposto dalla 
Coordinatrice del CdS in Infermieristica, su piattaforma teams, tra rappresentanti del CdS 
Infermieristica dell’Università di Messina e rappresentanti dell’Ordine delle Professioni 
Infermieristiche (OPI) di Messina. 
Hanno partecipato la Prof.ssa Concetta Crisafulli, Coordinatrice del CdS in Infermieristica, il Prof. 
Pierluigi Consolo, docente del CdS in Infermieristica, la Dott.ssa Maria Caruso, docente e 
responsabile delle attività professionalizzanti del CdS in Infermieristica, il Dott. Antonino Trino, 
presidente OPI di Messina, il Dott. Salvatore Finocchio vice-presidente OPI di Messina e docente del 
CdS in Infermieristica, la Dott,ssa Vera Gregoli laureata in Infermieristica (a.a.2018/19) in atto in 
servizio presso AOU “G. Martino” di Messina, la Dott.ssa Deborah Giudice laureata in Infermieristica 
(a.a.2020/21) in atto in Assistenza Domiciliare Integrata (A.D.I.) a Messina, le studentesse Selene 
D’Arrigo e Sefora Restalonga iscritte rispettivamente al II e III anno del CdS Infermieristica, 
rappresentanti degli studenti. 
In apertura la prof.ssa Crisafulli ha salutato i presenti e ha ricordato le finalità della riunione volta 
soprattutto a evidenziare gli aspetti che caratterizzano l’ingresso nel mondo del lavoro da parte dei 
laureati in Infermieristica e, quindi, individuare possibili strategie nell’iter formativo che possano 
preparare al meglio gli studenti per la futura attività lavorativa.  
La Prof.ssa Crisafulli ha iniziato la riunione comunicando che il proposito di utilizzare le convenzioni 
tra l’Università e strutture del territorio messinese per far svolgere il tirocinio pratico agli studenti 
anche in ambulatori e reparti esterni al Policlinico Universitario, aumentando in tal modo la possibile 
offerta formativa è stato attuato e che gli studenti del CdS in Infermieristica già dallo scorso anno 
accademico frequentano ciclicamente tali strutture; la stessa ha inoltre ricordato gli sforzi effettuati 
per consentire lo svolgimento del tirocinio pratico in occasione dell’emergenza sanitaria, e ha colto 
l’occasione per ringraziare tutti i docenti del CdS che nonostante gli impegni gravosi nei reparti e le 
tardive assegnazioni degli incarichi sono riusciti a garantire una adeguata formazione degli studenti. 
Ha inoltre ricordato che, per ulteriormente agevolare gli studenti fuori sede, sono ampiamente 
utilizzate, nei periodi non didattici, convenzioni con strutture di altre provincie, ribadendo ancora 
una volta il ruolo fondamentale che hanno i tutor professionali nel trasmettere le nozioni teorico-
pratiche connesse con l’assistenza al paziente, indicare le opportune norme comportamentali e 
incentivare l’ampliamento delle conoscenze. 
Ha quindi ceduto la parola alla Dott.ssa Giudice che ha parlato della sua esperienza sottolineando le 
differenze tra l’attività di tirocinio professionale e l’autonomia lavorativa con le conseguenti 
responsabilità, e come in questo difficile passaggio il percorso formativo universitario le sia stato di 
grande aiuto, mettendo in luce che la buona conoscenza delle discipline di base e le nozioni mediche 
acquisite durante il corso si sono rivelate fondamentali.  La Dott.ssa Gregoli ha condiviso l’opinione 
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della collega e ha aggiunto un commento sull’ apertura alle convenzioni e su come queste possano 
offrire un altro punto di vista allo studente mostrando un’altra realtà. Dichiarazioni analoghe anche 
da parte delle rappresentanti Sign.ne Restalonga e D’Arrigo che hanno inoltre aggiunto un 
commento su come, nonostante l’emergenza pandemica, sia stato fatto di tutto per far recuperare 
loro il tempo perso a causa del “blocco” del tirocinio professionale in presenza. 
Interviene a questo punto la Dott.ssa Caruso la quale precisa che, il tirocinio presso le strutture 
convenzionate è fruibile a partire dal secondo anno di corso, riservando così agli studenti del primo 
anno, che per la prima volta si approcciano ad un paziente di poter essere meglio seguiti.  
Il Prof. Consolo ribadisce l’importanza dei tutor di reparto sottolineando che, se non adeguati, 
portano gli studenti un po' più “svogliati” a distrarsi facilmente, dicendo ciò esorta le rappresentanti 
a far passare il messaggio a tutti gli studenti che lo stare in un reparto seguiti e indirizzati dai tutor 
è per loro un’opportunità irripetibile che gli servirà per la loro attività lavorativa futura nella quale 
saranno investiti da importanti responsabilità. Si apre su questo punto un dibattito al quale 
partecipa anche il Dott. Finocchio, che, in accordo con il Prof. Consolo ribadisce l’importanza di tali 
figure tutoriali.  
Interviene infine il Dott. Trino, che rifacendosi la sua esperienza passata, evidenzia, in accordo con 
il Prof. Consolo che malgrado la formazione di base possa essere di alto livello non sempre c’è la 
predisposizione e/o l’impegno necessari da parte degli studenti; lo stesso concorda sull’importanza 
delle convenzione che dovrebbero essere vissute come un momento costruttivo da parte dello 
studente, al tempo stesso, il Dott. Trino suggerisce di scegliere tutor adeguati e motivati cui affidare 
gli studenti, concordando con la necessità di monitorare continuamente la qualità della formazione 
dello studente nell’ambito extra universitario. A tale proposito interviene la Prof.ssa Crisafulli che 
comunica che a breve sarà istituita una Commissione interna al CdS per la valutazione delle 
convenzioni. 
Il presidente dell’OPI ha inoltre ricordato come il momento di emergenza sanitaria con la relativa 
congiuntura economica dovuta al Covid-19 abbia avuto dei risvolti positivi sul piano occupazionale, 
favorendo una pronta immissione nel mondo del lavoro dei laureati in Infermieristica, ma ha anche 
sottolineato come questa facilità debba essere considerata come uno sprone per i ragazzi per fa sì 
che possano sempre più acquisire competenze avanzate, riconosciute anche a livello contrattuale, 
e non un punto di arrivo,  
Secondo il Dott. Trino, inoltre, un’importanza non indifferente per lo studente che si laurea in 
Infermieristica potrebbe rivestirla la conoscenza sulla parte burocratica, amministrativa e 
contrattuale, fondamentale per l’introduzione nel mondo del lavoro. 
Su questo punto interviene la Prof.ssa Crisafulli, che, data la sua disponibilità in qualità di 
Coordinatrice del CdS, invita ufficialmente il presidente dell’OPI ad organizzare una U.A.F. (Ulteriore 
Attività Formativa) sull’argomento a partire già dal mese di settembre.  
Dopo l’ampia discussione alle ore 16:10, la Prof.ssa Crisafulli ringrazia i partecipanti per i contributi 
e per la attiva partecipazione, e dopo aver dato appuntamento alla prossima riunione, nel mese di 
novembre, con l’auspicio della partecipazione anche di rappresentanti della sanità del territorio, 
saluta gli astanti e conclude la riunione. 
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